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Las opiniones vertidas por profesionales en columnas y 
artículos contratados bajo la modalidad 

de publirreportaje son de exclusiva responsabilidad de 
quienes las emiten y deben ajustarse 

a la ética de cada especialidad.

EQUIPO

LA CULTURA DE 
LA VIOLACIÓN

Nuestra portada y páginas iniciales están dedicadas a abordar la temática de la cultura de la violación, 
entendida ésta como un conjunto de normas, reglas y costumbres que han normalizan las vulneraciones de 
los derechos de las mujeres y que tienen en la agresión sexual una de las más fuertes expresiones.
La mañana del domingo 30 de agosto fue brutal para una joven mujer, funcionaria de Salud, que fue violada 
al interior de una residencia sanitaria.
No sólo se trata de protocolos no escritos o transgredidos, de quejas y demandas labores desoídas o falta de 
prevención respecto de la seguridad e integridad física de quienes cumplen sus labores en el contexto de una 
pandemia.
No sólo se trata de una agresión sexual propia de hombres que creen que tienen el derecho de imponerse por 
la fuerza y que ven en las mujeres un objeto o una persona que debe estar a su disposición. 
La cultura de la violación se manifiesta en la aceptación de agresiones sexuales como un hecho cotidiano y/o 
prerrogativa masculina, como bien declara la abogada Sintia Orella Yévenes, directora de Género, Equidad y 
Diversidad de la Umag.
La cultura de la violación, sórdida en sí misma, aprovecha espacios inseguros y precarizados y se expresa 
totalmente cuando, además, revictimiza a la víctima al reprocharle la culpa por haber estado ahí, por haber 
incitado, por haber coqueteado, por haber bebido, por… ¡ser mujer!
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Reportaje

EN MEDIO DE CIFRAS pandémicas, 
una parte de la comunidad magallánica fue 
remecida por la noticia de la violación de la 
cual fue objeto una técnico en Enfermería 
la madrugada del domingo 30 de agosto al 
interior de una residencia sanitaria. 

Decimos que “una parte” de la comunidad 

magallánica se consternó, porque, 
lamentablemente, un número importante habrá 
justificado consciente o inconscientemente lo 
sucedido, apelando a la falta de seguridad, al 
hecho de que los imputados eran extranjeros 
y, a lo mejor, por trabajar en un barco tenían 
acumulado su deseo sexual… 

No con poco horror hemos debido soportar 
que, días después, comenzara a circular por 
redes sociales una fotografía que permitía a 
muchos atribuir a la conducta de la víctima 
la culpa de lo sucedido, algo así como “ella 
estaba ahí y se lo buscó”.

¡No más violaciones! Ese es el título de esta 

LA CULTURA DE LA 

VIOLACIÓN
 A propósito de la agresión sexual de que fue objeto una técnico en Enfermería al interior de una 

residencia sanitaria, la Coordinadora Feminista de Punta Arenas analiza este execrable caso y 
plantea que este hecho no es aislado, sino que responde a una cultura instalada consciente e 

inconscientemente en nuestra sociedad y que, además, cuenta con una estructura legal 
y normativa que la ampara. 

Enfermeras y técnicos exigieron a gritos justicia para su compañera agredida y seguridad para todas las funcionarias. Ellas se agolparon el domingo frente al edificio 
bioclimático, donde funciona la seremi de Salud. 
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edición de Fem Patagonia y con él queremos 
asumir una postura no sólo frente a este 
hecho puntual, sino respecto de la cultura que 
ampara ésta y otras agresiones y atropellos 
que seguimos viviendo las mujeres.

Desde un inicio, la Coordinadora Feminista 
de Punta Arenas planteó, al respecto, que 
estamos frente a la “cultura de la violación”, 
entendida ésta como un conjunto de normas 
y reglas que se imponen a las mujeres en 
situaciones de desigualdad de poder respecto 
de los hombres.

¿Problema con sólo 
dos responsables?
“Nuestra respuesta comunicacional el 

pasado domingo, a raíz de los repudiables 
hechos de agresión sexual en una residencia 
sanitaria, abrió un arduo debate en nuestras 
redes sociales centrando la responsabilidad 
-tal como lo habíamos previsto-, solamente 
en los autores del hecho, su nacionalidad, y 
acusándonos de echarle nuevamente “toda 
la culpa a los hombres y al Patriarcado”, y 
politizar un problema que solo tenía dos 
responsables: en este caso, los actuales 
formalizados. 

“Pero vamos a insistir -y de paso educar-, en 
el porqué este hecho no es aislado y por qué 
debe analizarse junto a los cientos de casos 
de violencia hacia nosotras que tenemos 
que lamentar a diario, como evidencia de un 
problema estructural: una cultura machista, 
misógina y patriarcal que se reproduce por 
acción u omisión”, argumenta la agrupación.

“Me gustas cuando callas…”
La coordinadora explica que, en términos 

sencillos, la cultura es un conjunto de normas 
y reglas tangibles e intangibles que son 
transmitidas de generación en generación y 
que, por lo tanto, están normalizadas dentro 

“Hace cuatro meses que venimos pidiendo protección. Incluso tuvo que llegar una enfermera para hacer 
una hoja de incidentes de lo que pasaba en las residencias sanitarias”, acusó Claudia Mellado, quien el 
domingo concurrió hasta las afueras del Hotel Chalet Chapital, donde ocurrió la violación.

“La cultura de la violación es un conjunto de normas y reglas que se imponen en general a las 
mujeres en situaciones desiguales de poder con respecto -generalmente- a hombres y que 

hablan de eso: de ideas normalizadas sobre el sexo y el porqué las mujeres siempre tienen que 
estar disponibles para el hombre…”.

de nuestras prácticas cotidianas. 
“En lo que se refiere a la historia de la 

sexualidad –acota la Coordinadora-, las 
mujeres han tomado un espacio marginal, 
donde el consentimiento es una discusión 
relativamente contemporánea. Y es que la 

cultura de la violación ha formado parte 
del proyecto fundacional de Occidente, por 
ejemplo: en las mitologías griegas de violación, 
incesto y violencia extrema; en la formación 
del derecho romano, y cómo el pater de familia 
es finalmente el que tiene el poder por sobre 
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todas las personas de su clan, incluyendo a 
las mujeres; en la obligatoriedad del sexo 
que sigue estando sumamente presente 
en las relaciones de pareja y que es mucho 
más tenaz en las mujeres que viven bajo un 
contrato de matrimonio -que básicamente 
es un contrato sexual- (Ya lo decía en 1920 
Margarte Sanger: “La mujer estaba y está 
condenada a un sistema en el que por cada 
violación ilegal se producen un millón de 
violaciones ‘legales’”).

La entidad hace ver que la cultura de la 
violación es un conjunto de normas y reglas 
que se imponen en general a las mujeres en 
situaciones desiguales de poder con respecto 
-generalmente- a hombres y que hablan de 
eso: de ideas normalizadas sobre el sexo y 
el porqué las mujeres siempre tienen que 
estar disponibles para el hombre, y que se 

refuerzan con estereotipos como “estaba bajo 
los efectos de alcohol”; “se había insinuado”; 
“eres feminista, eres liberada, entonces ten 
sexo conmigo y con todo el mundo”; o cuando 
sales de cita y sientes la obligación no tácita 
o incluso como medida de autodefensa de 
entregarte cuando te ves en peligro. Y por 
supuesto, la imposibilidad de retractarnos: 
“ella estaba ahí y ella se lo buscó”. 

La ubicuidad de la 
cultura de la violación
La Coordinadora Feminista enfatiza que la 

cultura de la violación está presente en todas 
partes, con denuncias en el cine (Woody 
Allen, Roman Polanski, Bernardo Bertolucci 
su Último Tango en París y tantos otros), en 
la industria de la pornografía, en el trabajo 

sexual, en la música, en la literatura (Cómo 
olvidar a Pablo Neruda y el “Me gustas cuando 
callas…” y su relato explícito de una violación 
en sus memorias “Confieso que he vivido”). 

“La violación constituye además un proceso 
consciente de intimidación por el que los 
hombres mantienen a todas las mujeres en un 
estado de miedo. Porque efectivamente “No 
todos los hombres violan”, pero sí la mayoría 
-si es que no todas- de las mujeres debemos 
tomar permanentemente medidas para que 
no nos abusen”, sostiene la agrupación.

La entidad plantea que este análisis respecto 
de la violencia patriarcal no es nuevo, haciendo 
ver que el Estado y el Gobierno de turno ha 
sido cómplice por no pronunciarse ni accionar 
en contra de estas violencias, abandonando su 
deber como garante de derechos -como buen 
Estado subsidiario relegando estas obligaciones 
a privados- y no comprometiéndose no solo a 
sancionar, sino también a prevenir la violencia 
de género y promover la equidad en forma 
transversal a través de todas sus instituciones. 

Regresando al caso puntual que generó esta 
nota, la Coordinadora Feminista afirma que, 
con un sencillo análisis de los hechos con 
perspectiva de género -que además fueron 
denunciados por las compañeras de Fentess 
hace semanas respecto a las medidas de 
seguridad-, las autoridades a cargo de cuidar 
a quienes nos cuidan habrían entendido y 
evitado esta intolerable agresión.

“La violación constituye 
además un proceso 

consciente de intimidación 
por el que los hombres 
mantienen a todas las 
mujeres en un estado 

de miedo. Porque 
efectivamente “No todos 

los hombres violan” 
pero sí, la mayoría -si 
es que no todas- las 

mujeres debemos tomar 
permanentemente 

medidas para que no nos 
abusen”.

“Tenemos miedo, sobre todo ahora. Se me desgarra el alma y estamos muy mal”, expresó la técnico de nivel 
superior en Enfermería (Tens), Paula Dunker, quien advirtió sobre la delicada situación en que trabajan.

“Con un sencillo análisis de los hechos con perspectiva 
de género -que además fueron denunciados por las 
compañeras de Fentess hace semanas respecto a 
las medidas de seguridad-, las autoridades a cargo 
de cuidar a quienes nos cuidan habrían entendido y 

evitado esta intolerable agresión”.
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Opinión

NO ES POSIBLE que las mujeres no estemos 
seguras, ni siquiera en nuestros espacios 
laborales; El ataque sexual ocurrido este fin de 
semana a una técnica en enfermería, mientras 
desarrollaba sus labores de cuidado a pacientes 
contagiados por covid-19, es un fiel reflejo de la 
cultura machista en la cual nos encontramos 
insertas/os; “La cultura de la violación” que 
se manifiesta en la aceptación de agresiones 
sexuales como un hecho cotidiano e incluso 
como una prerrogativa masculina en donde 
además se suele culpar  a la víctima, deja a 
diario a víctimas de acoso callejero, abuso 
sexual, abuso sexual infantil, violación, etc. 
Los delitos sexuales, según lo establecido en 
nuestra ley, vulneran la indemnidad sexual 
cuando se refiere a niñas y niños, o la libertad 
sexual, cuando se trata de mujeres adultas; cada 
mujer tiene derecho a ejercer libremente su 
sexualidad, sin que nadie le imponga contacto 
sexual de ningún tipo y el atentar contra esa 
libertad es una atribución masculina ligada 
al control del cuerpo de la mujer.

En el caso que dio origen a esta columna, 
no importa la nacionalidad de los hombres 
que atacaron a esta profesional, es más, a 
quienes les importe más la nacionalidad de 
los hechores, que lo brutal del ataque, deberían 
cuestionarse el por qué están normalizando 
la violencia sexual en contra de las mujeres 
y el que nuestros cuerpos sean tomados a 
la fuerza; en este caso lo único que debiera 
importarles es que día a día a las niñas y mujeres 
se nos violenta sexualmente, acá lo único que 
importa es “ella”, y como todo el sistema le 

“La cultura de la violación” 
que se manifiesta en la 

aceptación de agresiones 
sexuales como un hecho 
cotidiano e incluso como 

una prerrogativa masculina 
en donde además se suele 
culpar  a la víctima, deja a 
diario a víctimas de acoso 

callejero, abuso sexual, 
abuso sexual infantil, 

violación, etc. 

repensar la violencia de Género y la violencia 
sexual como parte de un conjunto de relaciones 
de poder, indica que los crímenes sexuales 
son crímenes de poder, de dominación, es 
decir, no se está violando a una mujer para 
satisfacer solamente una necesidad sexual, 
te violo porque puedo, porque soy superior 
a ti, porque te veo como un pedazo de carne. 
El violador no es un enfermo, es un hijo sano 
del patriarcado, como muchos de las pancartas 
feministas lo señalan.

Esta Cultura de la violación, está presente en 
todos los espacios que habitamos, al interior de 
las familias, en la calle, en nuestros centros de 
estudio y en nuestros espacios laborales, no es 
posible, que las mujeres y niñas no podamos 
estar seguras en ninguna parte y vivamos en 
constante alerta. En este caso en concreto, una 
mujer fue atacada sexualmente mientras se 
encontraba al interior de su espacio laboral, que 
por cierto es un espacio inseguro y precarizado; 
cuantas décadas tendrán que pasar, para que 
cambie este sistema estructural de violencia 
hacia las mujeres y para que se entienda que 
no somos ciudadanas de segunda clase, que no 
somos un cuerpo al cual tomar para satisfacer 
necesidades sexuales, necesidades de dominio 
o necesidades de demostrar cuan hombre 
soy a otros hombres. Recuérdenlo no se trata 
de hombres enfermos, no se trata de casos 
aislados, no se trata de excepciones, se trata de 
una cultura de violencia sexual validada por 
todos, todas y todes quienes no se cuestionan 
el patriarcado y siguen sus mandatos al pie 
de la letra.

fallo, como no contaba con las medidas de 
seguridad mínimas para realizar su trabajo 
en condiciones dignas. 

La antropóloga Rita Segato, nos invita a 

“CON SERVICIOS INMOBILIARIOS 
Y REMATES”

 JUNTO A NUESTRO GRAN EQUIPO MULTIDISCIPLINARIO, LOS 
ESPERAMOS EN HORARIOS DE OFICINA DE LUNES A VIERNES.

PARA CLIENTES EN ESPERA SOLICITAMOS 
PROPIEDADES EN ARRIENDO.

PARA INVERSIONISTAS SOLICITAMOS PROPIEDADES 
Y TERRENOS COMPRAS AL CONTADO Y 

CREDITOS HIPOTECARIOS.

A NUESTRA DISTINGUIDA CLIENTELA QUE POR 
MÁS DE 20 AÑOS HA DEPOSITADO SU CONFIANZA EN 

NUESTRA EMPRESA, LES INFORMAMOS QUE CONTINUAMOS 
ATENDIENDO EN CALLE BALMACEDA # 755 PUNTA ARENAS

MARTILLERO PÚBLICO Y JUDICIAL R.N.M. 1456

Myriam Ortiz Taibo
REMATES & SERVICIOS INMOBILIARIOS

remates@otaibo.cl  contacto@otaibo.cl Facebook OTAIBO Salón de Remates  
Fonos: 61-2222501 – 2246522 – 2244191 www.otaibo.cl (en recuperación)

LA CULTURA DE LA VIOLACIÓN

Sintia Orella Yévenes
Abogada

Directoras de Género, 
Equidad y Diversidad

Universidad 
de Magallanes.
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Entrevista

“FUE UN DURO DESPERTAR”. Así 
lo recuerda la diputada de la Udi, Sandra 
Amar, al abordar la violación que sufrió una 
funcionaria de la Salud mientras cumplió sus 
labores al interior de una residencia sanitaria 
la madrugada del domingo.

“Acá fallaron muchos protocolos porque no 
puede ser que la gente que está en la primera línea 
de los cuidados de enfermos de Covid puedan 
estar expuestos a este tipo de hechos”, apunta.

Sandra Amar solicitó un sumario para determinar responsabilidades:

 “SE TRATÓ DE LA VULNERACIÓN 
DE LOS MÁS ESENCIALES DERECHOS 

QUE TIENE UNA MUJER”
La diputada planteó que fallaron muchos protocolos e indicó que ofició a los ministerios de 

Salud y de la Mujer para saber qué medidas se habían tomado y cómo se protegerá la integridad 
física de quienes trabajan en la primera línea contra el coronavirus.

En medio de sus labores parlamentarias, 
la diputada respondió el siguiente 
cuestionario:

- En su calidad de diputada, ¿cómo 
recibió la noticia de la agresión sexual 
contra una técnico en enfermería al 
interior de una residencia sanitaria?

- “Fue duro despertar el domingo y 
conocer de esta noticia que no sólo tuvo 

un impacto regional, sino que nacional 
porque era la vulneración de los más 
esenciales derechos que tiene una mujer 
que fue violentada por dos hombres, sin 
considerar la gravedad de la vulneración 
de los protocolos sanitarios y todo lo que 
ello conlleva dejando al descubierto la 
desprotección que viven los funcionarios 
de la Salud en todo Chile al verse expuestos 
a este tipo de hechos”.
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“(Lo sucedido) era la vulneración de los más esenciales derechos que tiene una mujer que fue 
violentada por dos hombres, sin considerar la gravedad de la vulneración de los protocolos 
sanitarios y todo lo que ello conlleva dejando al descubierto la desprotección que viven los 

funcionarios de la Salud en todo Chile al verse expuestos a este tipo de hechos”.

- Tras el lamentable hecho, hemos 
sabido que funcionarios de la Salud 
habían estado solicitando medidas de 
resguardo personal. ¿Quién o quiénes 
son, entonces, responsables por lo que 
no se hizo o falló?

- “Acá fallaron muchos protocolos porque 
no puede ser que la gente que está en la 
primera línea de los cuidados de enfermos 
de Covid puedan estar expuestos a este tipo 
de hechos. Por eso es que solicité oficios a 
los ministerios de Salud y de la Mujer para 
conocer las medidas que existían para evitar 
este tipo de situaciones y para que comiencen 
a endurecer las normas porque es un todo 
que va de la mano, tanto en los protocolos 
de cuidados como en materia de protección 
de nuestros funcionarios de la salud”.

- Grupos, como la Coordinadora 
Feminista, han acusado que, ante todas 
las demandas ligadas a la falta de seguridad 
y sobrecarga laboral, ha habido un 
evidente abandono del Servicio de Salud 
Magallanes. ¿Comparte esta opinión?

- “Primero que todo, quiero comentar 
que solicité un sumario para determinar 
responsabilidades. Lo que pasa es que en este 
tipo de hechos hay que ser muy cuidadosa 
en emitir una opinión porque si una lo ve a 
simple vista sí hay una desprotección porque, 
de haber existido protocolos o medidas de 
seguridad expresas, quizás este hecho no 
habría ocurrido o, por lo menos, se habría 
evitado. No puede ser que la seguridad en las 
residencias sanitarias esté en manos de los 
dueños de los recintos solamente”.

- El lunes, usted expuso este caso 
ante la Comisión de la Mujer y 
Equidad de Género. ¿Cuáles fueron 
sus planteamientos?

- “Fueron el poner en evidencia lo que 
ocurrió el pasado domingo y pedirles a las 
autoridades de los ministerios de la Mujer 
y de Salud verificar el cumplimiento de 
protocolos en materia de seguridad con 
los que cuentan los funcionarios, solicitar 
más medidas para evitar que este tipo de 
hechos vuelvan a ocurrir en otras regiones 
del país junto con pedir con urgencia que se 
le entregara todo el apoyo a la víctima tras 
la brutal agresión”.

- ¿Cómo se puede interpretar que el 
cargo de secretaria regional ministerial 
de la Mujer y Equidad de Género haya 
estado, casi desde sus inicios, acéfalo? 
Primero, porque su ex titular tuvo fuertes 
acusaciones de maltrato laboral y, luego, 
porque ha estado bajo una subrogancia 
poco proactiva.

- “Se debe señalar que hay una seremi 
subrogante que tiene una biseremía, lo que 
no implica que tenga menos atribuciones que 
una sola persona en el cargo porque tiene los 
mismos poderes en ambas carteras y, pese 
a esa doble condición, ha sacado de buena 
forma la tarea en ambas seremías. Hay que 
señalar que son cargos de exclusiva confianza 
del respectivo ministerio y, por ello, le voy 
a solicitar a la ministra Mónica Zalaquett 
que designe a una seremi. Sabemos que la 
ministra tiene la mejor disposición por lo 
que no me cabe duda de que ella tomará 

nuestra petición y designará a alguien en 
el cargo”.

- En el tiempo que ha ejercido como 
diputada por Magallanes, ¿qué acciones 
concretas ha impulsado para erradicar 
la violencia contra la mujer? ¿Qué otras 
medidas han apoyado respecto de la equidad 
de género? 

- “Varias. Sólo esta semana votamos dos 
proyectos de ley que van en la línea de terminar 
las diferencias entre las mujeres y los hombres, 
como el eliminar con la prohibición de contraer 
nuevas nupcias en un determinado plazo y el 
poner sanciones más duras contra aquellos que no 
paguen en tiempo y forma la respectiva pensión 
alimenticia porque muchas veces se ve como un 
castigo hacia la mujer por una relación que no 
tuvo los frutos deseados y se termina perjudicando 
abiertamente a los niños que no tienen nada que 
ver. Pero he presentado muchas otras iniciativas 
como, por ejemplo, proyectos de resolución 
donde solicito el fomentar la igualdad de género 
en el mundo laboral para reducir desigualdades; 
donde se establezcan protocolos en las comisarías 
y retenes para verificar si se cumplen con los 
requisitos mínimos para la permanencia de las 
dotaciones femeninas; un proyecto de ley para 
agravar las penas en el delito de lesiones cuando 
la víctima haya tenido una relación de pareja 
o sentimental; u otro proyecto donde solicito 
que se le informe a la mujer, en el momento del 
matrimonio bajo régimen sociedad conyugal, 
sobre los efectos e implicancias del patrimonio 
reservado de la mujer casada, entre muchas otras 
iniciativas legales que permanentemente estoy 
presentando en la Cámara”.



·FEM PATAGONIA12

Entrevista

SI HAY ALGUIEN que sabe en carne propia 
cuán terrible resulta un diagnóstico de cáncer 
y cuánta lucha hay que dar para derrotarlo, 
esa es la senadora Carolina Goic.

Corría el año 2012 cuando, siendo diputada 
por Magallanes, enfrentó un cáncer linfático. 
Para combatirlo, debió detener sus labores 
parlamentarias y someterse a un tratamiento, 
con quimioterapia incluida.

Hoy está doblemente orgullosa: logró superar 
esta devastadora enfermedad y esta semana se 
promulgó en el Diario Oficial la Ley Nacional 
del Cáncer.

Empero, no todo queda ahí: “Ahora la tarea 
es ir mejorando el financiamiento”.

Carolina Goic recuerda que, tras superar su 
propio tratamiento, recibió las bases de lo que 
hoy es la ley de manos del Foro del Cáncer, 
que presidía el ex ministro de Salud, Jorge 
Jiménez de la Jara. 

Tuvieron que pasar 8 años desde entonces, 
para poder asistir a la promulgación de esta 
tan demandada ley.

- ¿Qué asegura o qué cambia con esta ley?
- “Esta es una apuesta de política pública 

con medidas de corto, mediano y largo plazo 
en términos de prevención, detección precoz 
y atención oportuna. Lo importante es que 
instala una política pública permanente y 
que esto no va a depender de la voluntad del 
gobierno de turno. No bastante contar con 
un Plan de Cáncer, tenía que ser ley y esta ley 
tiene una mirada integral”.

- ¿En qué medida las regiones se van a 
ver beneficiadas con esta ley?

- “Todas las regiones van a tener un 
centro o unidad de oncología y una mirada 
descentralizada de la atención. Además, 
se crea un Fondo del Cáncer, donde los 

privados pueden hacer donaciones al fondo 
o a proyectos específico con un beneficio 
tributario importante.

”Tendremos una red de centros oncológicos 
a lo largo del país, lo que es clave porque el 
objetivo es cómo logramos tener diagnósticos 
precoces que nos permitan detectar a tiempo 
esta enfermedad y llegar oportunamente a la 
gente y que ésta pueda ser atendida donde vive 
o lo más cerca de su hogar”.

- Se crea una comisión asesora. ¿Cuál 
es su rol?

-  “Lo importante es que esta comisión será 
integrada por exponentes de la sociedades 
científicas, las universidades y el mundo 
académico, los representantes de los pacientes. 
Con una mirada más global, estará a cargo de 
supervigilar el cumplimiento del plan y de 
hacer propuestas y visar los proyectos que 
se presenten.

SENADORA CAROLINA GOIC 
Y SU TENAZ LUCHA POR LA 

Ley del Cáncer
Este miércoles se publicó en el Diario Oficial la Ley Nacional del Cáncer, que tiene como 

una de sus propulsoras a la parlamentaria magallánica.

“No tendremos resultados objetivos si la lucha contra el cáncer 
no la emprendemos con la colaboración de todos. Debe haber 

una alianza público-privada, que nos permita ser capaces 
de aumentar la sobrevida de los enfermos y de avanzar en la 

detección precoz”.
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- “Aquí quisiera remarcar que no tendremos 
resultados objetivos si la lucha contra el cáncer 
no la emprendemos con la colaboración de 
todos. Debe haber una alianza público-privada, 
que nos permita ser capaces de aumentar la 
sobrevida de los enfermos y de avanzar en la 
detección precoz”.

FINANCIAMIENTO
Uno de los grandes peros del plan nacional 

del cáncer siempre fue el financiamiento y 
este punto fue un motivo de discrepancia 
con el gobierno.

Por ello, la senadora recalca cuán importante 
fue abogar porque su subiera la apuesta fiscal. 
“Siempre entendimos que este proyecto requería 
el patrocinio del Ejecutivo”, acotó y valoró que, 
al momento de promulgarla, el Presidente 
Piñera recordar que, siendo candidato y en 
segunda vuelta, asumiera este compromiso 
del programa de gobierno que promovió como 
candidata presidencial de la DC.

Goic celebra que ahora ya hayan 
comprometidos 60 mil millones pesos para 
tratamientos oncológicos no cubiertos ni 
por la Ley Ricarte Soto ni por el Ges ni Auge.

“Aspiramos que todos los cánceres estén 
cubiertos”, puntualizó.

“Generamos mayor 
protección frente a 
despidos, ya que se 

establece que siempre 
el despedir a una 

persona que padece 
o tuvo cáncer y se 

reintegra será grave”.

“Como ya se publicó la ley, ya no hay excusas 
para no financiar ciertos tratamientos y dar 
mayor cobertura”, planteó.

La senadora Goic informa que también se 
aprobó invertir 20 mil millones de pesos en 
equipamientos, lo que, en caso de Magallanes, 
permitirá fortalecer la red de mamógrafos y 
reponer equipos de radioterapia durante éste 
y el próximo año.

Otro aspecto que remarca es que habrá 
200 mil millones de pesos para que, en ocho 
años, se invierta en infraestructura. Aquí 
acota que este esfuerzo público podrá ser 
complementado con aportes del mundo 
privado. “Queremos contar, al cabo de 
ocho años, con una red nacional de centros 
oncológicos”, remarcó.

CONSEJERÍA GENÉTICA
Y TUTELA LABORAL
Hay otros dos aspectos que son relevantes. 

Uno es la consejería genética, por ejemplo, 
para determinar si una mujer es propensa a 
contraer cáncer de mamas es otro avance. 

El otro se refiere a la tutela laboral. 
“Generamos mayor protección frente a 
despidos, ya que se establece que siempre 
el despedir a una persona que padece o 

tuvo cáncer y se reintegra será grave. Para 
mayor protección y en caso de que medie la 
desvinculación laboral, también se establece 
una indemnización adicional que será de seis 
a once meses, más la legal que corresponde a 
cada trabajador”, hizo ver.

Paralelo a todo esto, se seguirá trabajando por 
la formación de recursos humanos. Recordó 
que hoy hay 150 oncólogos, siendo que, al 
menos, se necesitan 400 en Chile. Igualmente, 
acotó que  también se debe avanzar en contar 
con enfermeras, sicólogos y otros profesionales 
que estén especializados en cáncer. 

Esto apunta, entre otros objetivos, a la 
detección precoz en los consultorios y centros 
de salud familiar, a fin de que estos equipos 
puedan rápidamente derivar a los pacientes 
cuando puedan detectar tempranamente las 
señales de la enfermedad.

“Buscamos que, de aquí a 5 años, cambie el 
indicador. Hoy la mitad de las personas que 
padecen cáncer mueren en Chile. Queremos 
lograr que haya un 60% de sobrevida, como 
en los países desarrollados”, explicó.

Finalmente, la senadora Goic valoró que, 
gracias a la norma aprobada, se podrá contar 
con un registro nacional obligatorio, con 
estudios de incidencia regional.



·FEM PATAGONIA14

Cultura

LA LLUVIA FUE, seguramente, su más fiel 
compañera y los parajes prístinos fueron una 
constante fuente de inspiración y un motivo 
para alzar la vista al cielo y continuar.

En enero de 1955, Ester Santibáñez Benavides 
acepta el desafío de ser la muestra de una 
escuela en Bajo Pisagua, hoy Caleta Tortel, 

Ester Santibáñez,

llegando a dicho lugar junto a su familia.
En declaraciones a un medio de 

comunicación de Aysén en 2015, su hijo, 
Juan Adolfo López, contó que “en esos años 
era bastante difícil, eran puras montañas 
vírgenes. La primera escuela se construyó 
entre montes vírgenes en el sector denominado 

LA PRIMERA PROFESORA 
NORMALISTA DE CALETA TORTEL

Su nieto, Ignacio López Sepúlveda, relata cómo esta maestra valdiviana llegó desde 
Punta Arenas al lejano Bajo Pisagua, hoy Caleta Tortel, a hacerse cargo de una pequeña 

escuela que, en su mejor momento, no superó la veintena de alumnos.

Lago Vargas, alrededor de 40 kilómetros de 
lo es hoy día Caleta Tortel”.

Explicó que fueron pobladores de dicha 
localidad los que llegaron hasta Punta Arenas 
donde Ester vivía con su familia, buscando 
una profesora. “Mi mamá se presentó y le 
hablaron maravillas del lugar, la convencieron, 

El 17 de enero de 1955, Ester Santibáñez y sus dos 
hijos llegaron a lo que es hoy Caleta Tortel, luego 
de 15 días de navegación emprendida desde Punta 
Arenas en un barco de la Armada.
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Existe un proyecto 
para instalar un totem 

informativo sobre el hito 
de Ester Santibáñez en el 

sector de Steffen.

le dijeron que había varios pobladores y niños. 
Eso la motivó… Yo tenía nueve años, mi mamá 
era viuda y éramos dos hermanos”.

Fue así como el 2 de enero de 1955, Ester 
y sus dos hijos partieron rumbo a Aysén en 
un barco de la Armada, viajando por mar 15 
días hasta llegar. La nave se alimentaba de 
carbón y debía abastecer todos los faros del 
trayecto marítimo.

IGNACIO LÓPEZ, SU NIETO: 
“ERA TODA UNA HAZAÑA VIVIR 
Y HACER CLASES”
Hoy, el nieto de Ester, Ignacio López 

Sepúlveda, está en una cruzada para que 
se erija un totem con información cultural 
que recuerda que su abuela fue la primera 
maestra de la zona.

Recordó que aquel entonces casi no existían 
habitantes en dicha zona debido a las crudas 
condiciones climáticas, que hacían el sector 
poco apto para vivir.

“Lluvias extremas, frío polar y la distancia 
hasta llegar al poblado más cercano para 
abastecerse de comida hacían que fuera toda 
una hazaña vivir y hacer clases en esa zona. 
Y así lo hizo ella: fue la primera profesora 
normalista de Caleta Tortel”, relata con orgullo.

Ignacio prosigue su relato: “Mi papá nos 
contaba que, a veces, tenían que quedarse él 
y su hermano a cuidar su caso en el sector 
del Ventisquero Steffen. Eran muy pequeños. 
Actualmente mi padre vive en Cochrrane, 
haciendo lo que más le apasiona y que recuerda 
las andanzas de su madre: recorre las rutas de 
la Carretera Austral educando a los visitantes 
que realizan turismo. Además, el alcalde de 
Caleta Tortel, Bernardo López, es su sobrino, 
quien ha trabajado arduamente para mejorar 

“Había niños de distintos lugares que llegaban todos 
a caballo. Quedaban todos internados. Yo vivía con mi 

mamá, una tía y mi hermano”, recuerda 
su hijo Adolfo López.

el desarrollo de distintas materias en relación 
al sector”.

TOTEM PARA RECORDAR A ESTER
Ignacio está hoy enfrascado junto a su 

familia en lograr que se rinda un tributo al 
esfuerzo pionero de Ester. “En este contexto, 
nuestra misión de rescatar y poner en valor lo 
realizado por nuestra abuela, Ester Santibáñez, 
nos llevó a planificar una estrategia para 
la revitalización turística y protección 
medioambiental del sector de Steffen. El 
turismo cultural y sustentable es lo que se 
está aplicando en diferentes partes del mundo 
y es lo que ha permitido mejorar la calidad 
de vida de los habitantes locales y, a su vez, 
empapar de cultura local a los visitantes 
por medio de los hitos más importantes que 
ocurrieron en la zona”, planteó.

Para Ignacio, el encadenamiento de la planta 

turística también es clave para el desarrollo 
de todos los trabajadores ligados al Turismo 
de Caleta Tortel. “La creación de paquetes 
turísticos que involucren turismo cultural, de 
aventura, gastronomía y alojamiento, es lo que 
permitirá un movimiento constante durante 
todo el año, más allá de que sea estacional 
sólo en la temporada estival”, señaló.

En tal contexto es que Ignacio propicia 
la creación de un totem informativo sobre 
el hito de Ester Santibáñez en el sector de 
Steffen. “Esto será clave para ampliar la red 
de tótems que ya se encuentran construidos 
en Caleta Tortel”, postula.

“Confiamos plenamente en que ésta es la 
forma en que se debe realizar turismo, junto 
al rescate de los hechos más importantes 
que permitieron el desarrollo local, para ir 
potenciando cada vez más la identidad y los 
orígenes de esta gran zona”, remarca Ignacio.
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TALENTO FEMENINO
brilló en concurso para ilustrar 

cuentos sobre los 500 años
 La mayoría de los trabajos ganadores correspondieron a obras realizadas por niñas y jóvenes 

de diferentes establecimientos educacionales de la región.

LAS MUJERES BRILLARON en el concurso 
“Jóvenes talentos de Magallanes”, ya que 
la mayoría de los trabajadores ganadores 
correspondieron a niñas y jóvenes estudiantes 
de seis comunas de la región -Natales, San 
Gregorio, Punta Arenas, Porvenir, Timaukel 
y Cabo de hornos.

Ellas se inspiraran en los cuentos ganadores 
de la etapa de escritura para enviar sus 
creativos trabajos al concurso de Fundación 
Teraike, aprovechando su tiempo en casa para 
desarrollar sus talentos e imaginación. De las 
casi 300 ilustraciones recibidas, el jurado eligió 
a 12 ganadores y 12 menciones honrosas, dos 
obras por cada cuento.

Según explicó la Fundación Teraike, los 
trabajos ganadores se publicarán en el libro 
“Jóvenes talentos de Magallanes: 500 años de 
historia”, que la fundación donará a todos los 
establecimientos educacionales y bibliotecas 
públicas de la región. 

Este año la publicación tendrá una edición 
especial bilingüe, que también estará disponible 
para su venta al publico nacional y extranjero, 
de manera que niños y adolescentes de otras 
partes del mundo puedan conocer nuestra 
región y su historia a través de las obras de 
sus escolares.

El objetivo del concurso “Jóvenes talentos 
de Magallanes” es potenciar los talentos de los 
estudiantes de la región, promover el gusto 
por la lectura y el desarrollo de la creatividad, 
pensamiento crítico y conocimiento y orgullo 
por nuestra identidad, lo que, pese a la menor 
participación debido a la pandemia. 

El único ganador de Porvenir, Kórien Vilches, 
de séptimo básico de la escuela Bernardo 
ÓHiggins ilustró el cuento “La insurrección 
obrera”.  “Lo elegí por la fuerza que tuvieron 
los hombres y mujeres para luchar por sus 
derechos y dejar una huella en la historia de 
Puerto Natales”.

Muchas familias participaron en esta etapa 

de ilustración motivando a todos sus hijos a 
dibujar, entre ellas, los Contador Montané. 
Gaspar está en tercero básico y Matilde en 
primero básico, ambos en The British School. El 
hermano mayor, que también resultó ganador 
en 2019, eligió el cuento “Un día importante 
para ellos” porque: “Un día mis papás me 
llevaron al museo naval y pude ver este barco 
frente a frente”. A Matilde, de 6 años, les gustan 
los animales “por eso los puse en mi dibujo del 
cuento La barcaza”.  

DOBLEMENTE RECONOCIDAS
Según destacó la Fundación Teraike, hubo dos 

artistas que resultaron doblemente reconocidas, 
con un dibujo ganador y otra mención honrosa. 
Ellas fueron Elia Gallardo –quien también 
es la creadora de las “Monitas Fem” de esta 

revista- y Sofía Luarte. 
Esta última, alumna de 5° básico de la Escuela 

Pedro Sarmiento de Gamboa, ganó con su 
ilustración del cuento “Mis antepasados, de 
Inglaterra a la Patagonia”. Dice que se inspiró 
“en el viaje que realizó el tatarabuelo de Emma, 
representándolo a él en su lugar de origen y a 
Emma en nuestra Patagonia. Es una mezcla 
de pasado y presente”.

“El cuento “El soldado y el demonio” atrajo 
mi atención puesto que no era lo que parecía 
a primera vista. Investigué de corsarios y 300 
tripulantes hasta que supe que hablaba de 
Puerto del Hambre. Una vez que me situé 
en el contexto histórico, tuve que buscar 
referencias de la época, partiendo por el 
vestuario, la indumentaria y sus embarcaciones. 
Leí múltiples veces la historia para recuperar 

IGNACIA RIVAS 
(categoría 5 a 7 años, del Liceo Contardi),

 ilustró el cuento “Kela”

“Mis papás me contaron historias de los selknam, 
de sus rituales, además bailamos 

y eso me gustó mucho”.
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ALMENDRA BORQUEZ
(10 años, del Instituto Sagrada Familia, 
ganadora con su ilustración del cuento 
“Rememorando mi Niñez en Cerro 
Sombrero”

“Para mi dibujo me inspiraron las 
hermosas tradiciones de nuestra 
región, lo que nos caracteriza y 
diferencia del resto del país y de lo 
cual me siento orgullosa”

MONTSERRAT GALLARDO
 (Octavo básico de la Escuela 
Coronel Santiago Bueras de Puerto 
Natales),ganadora con su ilustración 
del cuento “Mi Ultimo Aliento”

“Fue uno de los cuentos que 
más me gustó ya que siempre 
me ha interesado la cultura 
Selknam. Me inspiré en el cielo 
estrellado que bajo la Cruz de 
sur, símbolo de nuestra tierra 
magallánica, ha sido testigo de 
nuestra historia”. 

SOPHIA OYARZUN 
(categoría 5 a 7 años, de The British School), 
ilustró “El klóketen, mi hermano Kórien”

“Leímos con mi mamá cada cuento 
y este fue la que más me gustó. Mi 
mente se imaginaba esos hechos. 
La parte que más me dio pena fue 
cuando Kórien tuvo que partir y dejar 
a su hermanita. Fue así como me lo 
imaginé, ella corría tras él hasta que 
ya no lo vio más”. 

SOFIA LUARTE 
(categoría 8 a 11 años, de la Escuela Pe-
dro Sarmiento de Gamboa), ganó con su 
ilustración del cuento “Mis antepasados, 
de Inglaterra a la Patagonia”

“Me inspiré en el viaje que 
realizó el tatarabuelo de Emma, 
representándolo a él en su lugar 
de origen y a Emma en nuestra 
Patagonia. Es una mezcla de 
pasado y presente”.
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todos mis detalles favoritos. La ilustración está 
dividida por la mujer del cuento, que por la 
izquierda se ve cómo la luz ilumina su recorrido 
en vida por nuestras tierras, mientras que al 
lado derecho la sombra que lleva a la noche 
esconde los cuerpos muertos por inanición 
de sus compañeros y el barco del corsario que 
nos guiña el final. Ella se ve en medio de estas 
dos realidades lista para hacer su elección, ya 
con su cuerda en mano”, explicó Elia Gallardo, 
que cursa IV medio en el colegio Miguel de 
Cervantes.

JURADO
El jurado que eligió las obras ganadoras 

estuvo compuesto por Pablo Ruiz Teneb, 
ilustrador y diseñador quien trabaja en el 
departamento de comunicación de Inach; Fani 
Ortega, coordinadora del área de Patrimonio del 
Parque del Estrecho; Pamela Ojeda, diseñadora 
de La Prensa Austral; representando a la Armada 
de Chile, Teniente Claudia Cid, Ayudante 
de órdenes del Comandante en Jefe de la 
Tercera Zona Naval y el historiador y asesor 
comunicacional Francisco Sánchez, y de 
Fundación Teraike, su directora ejecutiva, 
Francisca Vogt. 

300 
trabajos 
aproximadamente, de 
escolares de entre 5 y 18 
años, participaron en la 
etapa de ilustración de la 
IX versión del concurso 
“Jóvenes talentos de 
Magallanes”, cuyo tema 
fue los 500 años de 
historia desde el paso de 
Hernando de Magallanes 
por la región. 

ELIA GALLARDO 
(categoría 15 a 18 años, del Colegio Miguel de Cervantes), 

ganadora con su ilustración del cuento 
“El soldado y el demonio”

 “El cuento “El soldado y el demonio” atrajo mi atención 
puesto que no era lo que parecía a primera vista. Investigué 
de corsarios y 300 tripulantes hasta que supe que hablaba 
de Puerto del Hambre. Una vez que me situé en el contexto 

histórico, tuve que buscar referencias de la época, partiendo 
por el vestuario, la indumentaria y sus embarcaciones”.

“La ilustración está dividida por la mujer del cuento, 
que por la izquierda se ve cómo la luz ilumina su re-
corrido en vida por nuestras tierras, mientras que al 
lado derecho la sombra que lleva a la noche esconde 
los cuerpos muertos por inanición de sus compa-
ñeros y el barco del corsario que nos guiña el final. 
Ella se ve en medio de estas dos realidades lista 
para hacer su elección, ya con su cuerda en mano”, 
explicó Elia Gallardo, quien cursa cuarto medio en el 
colegio Miguel de Cervantes y ganó con su iluestra-
ción del cuento “El soldado y el Demonio”.

Mariella Cariman
Carta al estrecho.
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Concurso 
“JÓVENES TALENTOS DE MAGALLANES: 500 AÑOS DE HISTORIA”

GANADORES ETAPA DE ILUSTRACIÓN

Gaspar Contador - Un día importante

Sophia Oyarzún - El klóketen.

Matilde Contador - La barcaza.

Fernanda Segovia - Fragmento del diario.

Vicente Mercegué - Una foto mirando.

CATEGORÍA 5 A 7 AÑOS
- Ignacia Jesús Riveras Correa
 Liceo Contardi, Punta Arenas
 “Kela”

-  Sophia Leonor Oyarzún Núñez
 The British School, Punta Arenas
 “El klóketen, mi hermano
 Kórien”

-  Matilde Amanda Contador Montané
 The British School, Punta Arenas
 “La barcaza”

CATEGORÍA 8 A 11 AÑOS
- Almendra Paola Bórquez Bahamonde
 Instituto Sagrada Familia, Punta Arenas
 “Rememorando mi niñez en
   Cerro Sombrero”

-  Sofía Josefina Luarte Tranamil
 Escuela Pedro Sarmiento 
 de Gamboa, Punta Arenas
 “Mis antepasados, de Inglaterra a la Patagonia”

-  Gaspar Aníbal Contador Montané
 The British School, Punta Arenas
 “Un día importante para ellos”

CATEGORÍA 12 A 14 AÑOS
- Vicente Nicolás Mercegué Cartes
 Charles Darwin, Punta Arenas
 “Una foto mirando al estrecho”

-  Kórien Karyen Christian
 Vilches Meza
 Escuela Bernardo ÓHiggins, Porvenir
 “La insurrección Obrera”

-  Montserrat Isabel Gallardo Almonacid 
 Escuela Coronel Santiago Bueras, Natales
 “Mi último aliento”

CATEGORÍA 15 A 18 AÑOS
-  Fernanda Ignacia Segovia Mancilla
 Liceo Experimental UMAG, Punta Arenas
 “Fragmento del diario de un abuelo 

magallánico”

-  Elia Alondra Gallardo Simeone
 Colegio Miguel de Cervantes, Punta Arenas
 “El soldado y el demonio”

- Mariella Maziglia Carimán Marzi
 Taller Rembrandt, Punta Arenas
 “Carta al estrecho”

CATEGORÍA 5 A 7 AÑOS
-  Jaime Nicolás Calderón López
 Colegio Alemán, Punta Arenas
 “Kela”
-  Lucas Pablo Zapata Vargas
 Escuela Juan Williams, Punta Arenas
 “El klóketen, mi hermano 
 Kórien”

-  Maite Padme Vargas Galindo
 Escuela La Milagrosa, Punta Arenas
 “La barcaza”

CATEGORÍA 8 A 11 AÑOS
-  Maximiliano Nicolás Díaz Ovando
 Escuela Elba Ojeda, Punta Arenas
 “Rememorando mi niñez en
  Cerro Sombrero”

-  Francisca Antonia Soto Arriaza
 Escuela Bernardo ÓHiggins, Porvenir
 “Mis antepasados, de Inglaterra a la Patagonia”

- Sofía Josefina Luarte Tranamil
 Escuela Pedro Sarmiento de Gamboa
 Punta Arenas
 “Un día importante para ellos”

CATEGORÍA 12 A 14 AÑOS
-  Javiera Antonia Albial Velásquez
 Escuela 18 de septiembre, Punta Arenas
 “Una foto mirando al estrecho”

- Amanda Isidora Cerda Vera
 Colegio Puerto Natales, Natales
 “La insurrección obrera”

- Tiare Belén Muñoz Gallardo 
 Escuela Bernardo ÓHiggins
 Porvenir
 “Mi último aliento”

CATEGORÍA 15 A 18 AÑOS
-  Elia Alondra Gallardo Simeone
 Colegio Miguel de Cervantes, Punta Arenas
 “Fragmento del diario de un 
 abuelo magallánico”

- Anita Fe Esperanza Nahuelquín Hernández
 Liceo Bicentenario Luis Alberto Barrera
 Punta Arenas
 “El soldado y el demonio”

-  Dabka Caliz Vega Torres
 Instituto Sagrada Familia
 Punta Arenas
 “Carta al estrecho”

MENCIONES HONROSAS
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EL CORONAVIRUS ha dejado grandes 
estragos en la salud de los chilenos y los 
enfermos de Parkinson han sido uno de los 
grupos que más se ha visto afectado debido 
a esto. Estos pacientes requieren estímulos 
cognitivos recurrentes, los cuales se han 
visto disminuidos a causa del confinamiento, 
haciendo que en algunos casos sufran síntomas 
cognitivos y anímicos, los cuales, podrían 
empeorar su rigidez y desequilibrio, con altos 
riesgos de caída, atrofia muscular e, incluso en 
extremos, postración.

A raíz de lo explicado es que en la Región de 
Magallanes no han sido indiferentes al tema, 
y los pacientes están recibiendo asistencia 
a distancia. Esto consta de tratamiento 
farmacológico y no farmacológico. La segunda 
instancia ha sido la más afectada ya que no ha 
logrado llegar al 100% de los pacientes, pues 
además de esta enfermedad hay otras patologías 
que los especialistas deben atender, por lo 
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PACIENTES CON PARKINSON 
SON UNO DE LOS GRUPOS MÁS AFECTADOS 

TRAS CONFINAMIENTO COVID- 19

Los especialistas de 
la región tomaron 

medidas respecto a 
las rehabilitaciones de 
sus pacientes, ya que 

detener el tratamiento es 
perjudicial para la salud.

que llegar a todos ha sido un tema bastante 
complicado.

“Se están haciendo las rehabilitaciones a 
través del centro de medicina. De esa forma 
se ha tratado de mantener su actividad; 
obviamente que todavía no podemos llegar 
a todos porque esto ha sido muy demandante y 
no ha sido la única patología neurológica que 
tenemos en control y estamos tratando de que 
finalmente todos los pacientes de Parkinson al 
menos tengan un control por telemedicina”, 
comentó Ramiro Fernández, jefe neurología 
de Hospital Clínico de Magallanes y docente 
de la Universidad de Magallanes.

El doctor asegura que el Covid-19 ha afectado 
en forma importante a la región, y eso ha hecho 
que se suspenda la atención ambulatoria, 
debido al brote y rebrote en la ciudad, lo que 
tiene a la ciudad en un nuevo confinamiento, 
sobre todo cuando se trata de los pacientes 
de Parkinson, ya que son uno de los grupos 
de riesgo más importantes debido a la edad.

“De lo que sí nos hemos encargado es que 
se sigan distribuyendo los fármacos a cada 
paciente y se les envían a sus domicilios, a 
través de una coordinación con la farmacia 
del hospital y que ha funcionado bien”, señala 
Fernández.  
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ACADÉMICA UC LIDERA 
DESCUBRIMIENTO 

DE CUATRO SUBESPECIES DE 
PINGÜINOS PAPÚA

 Junto a un grupo de investigadores chilenos y extranjeros, la profesora Juliana Vianna dirige un 
proyecto que descubrió cuatro subespecies de pingüinos papúa. Anteriormente se creía que ellos 

eran solamente una gran especie, pero en base a la divergencia genética observada, 
se identificaron cuatro linajes.
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TRAS LARGOS AÑOS de estudio en 
terreno y en laboratorios de la UC, la académica 
Juliana Vianna descubrió cuatro subespecies 
de pingüinos papúa. La profesora de la 
Facultad de Agronomía e Ingeniería Forestal 
cuenta, con una sonrisa en su cara, que “ya 
en el año 2017 habíamos observado que el 
papúa tenía patrones distintos a los demás 
pingüinos y algunos linajes diferentes. Por 
eso profundizamos su estudio al punto que 
ahora estamos estudiando la distribución 
completa de la especie”.

Por medio de una videollamada, Juliana 
relata que estudia los pingüinos desde hace 
muchos años. Se ríe cuando explica que viaja 
todos los veranos a la Antártica para tomar 
las muestras de sangre y recolectar los datos 
que serán la base de su investigación del 
resto del año. Disfruta mucho del trabajo en 
terreno, y este tiempo en cuarentena se hace 
un poco difícil para su espíritu más dinámico 
y aventurero.

 ¿Cómo es el pingüino papúa?
El pingüino papúa tiene cabeza negra, pico 

anaranjado y sobre sus ojos se extiende una 
mancha de plumaje blanco. Habita a lo largo 
del océano Austral, en islas subantárticas, 
en Sudamérica y en la Península Antártica. 
También deambula por isla Martillo que está 
en el canal de Beagle (casi frente a Puerto 
Williams).

El hallazgo de la investigadora consiste en 
que se pensaba que el pingüino papúa era una 
sola especie, con una distribución muy amplia 
en el océano Austral. “Sin embargo, nuestro 
estudio muestra que las colonias presentes 
en islas subantárticas, en Sudamérica y en 
la Antártica, corresponden a grupos que se 
habrían separado hace cientos de miles de años. 
En base a la divergencia genética observada, 
éstos podrían ser considerados subespecies 
distintas”, explica Vianna.

Su investigación, que fue publicada en la 

Revista Diversity and Distributions, contó 
con el trabajo de Daly Noll, Nicolás Segovia 
y Elie Poulin, del Instituto de Ecología y 
Biodiversidad (IEB). Además recibió el apoyo 
de Luis Pertierra de la Universidad Rey Juan 
Carlos de España y una amplia colaboración 
internacional.

“Los grupos genéticos son muy diferenciados, 
son cuatro pero es posible que haya incluso 
un quinto linaje. Nosotros proponemos que 

Vianna y su equipo zanjaron un importante debate en la 
comunidad científica sobre el origen de esta especie. A través 

de la identificación de marcas genéticas en las especies 
actuales, también fue posible entender su entorno, el 

ecosistema en el que estaban erradicados, el cual consistiría en 
aguas templadas que alcanzaban los 9°C.

se les denomine como nuevas subespecies, y 
esta diferenciación es de gran ayuda para el 
trabajo de conservación y protección de los 
pingüinos. Cada uno de los linajes tiene un 
grado de amenaza diferente que puede estar 
relacionado con cambio climático, explotación 
de alimentos e interacción humana, entre 
otras”, explica la profesora.

Se podrá ayudar a mejorar las medidas de 
manejo y protección de cada especie, todo 
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es diferenciado. Incluso el equipo de Juliana 
empezó a hacer un modelo para saber qué va 
a pasar con cada una de las subespecies en el 
futuro, en relación con el cambio climático.

“En el caso de las subespecies de menor 
población se pueden tomar medidas de 
mitigación, se pueden definir bien y mejor 
las amenazas de cada una de ellas, definir 
áreas de protección, mortalidad debido a 
la pesquería, etc.”, agrega la científica que 
hace pocas semanas, recibió el Premio de 
Excelencia Científica “Adelina Gutiérrez”, 
que entrega anualmente la Academia Chilena 
de Ciencias.

LINAJES PARA UNA 
MEJOR PROTECCIÓN
Respecto de los linajes, el estudio respaldó 

la existencia de cuatro principales: en islas al 
norte del frente polar (Islas crozet y Marion); 
en la Isla Kerguelen; en América del Sur e 
Islas Malvinas, y en la Península Antártica 
y Antártica marítima.

 ¿Cómo lo descubrieron? El trabajo combinó 
herramientas genómicas y de modelamiento 
ambiental. Para ello, los ecólogos generaron 
un modelo para caracterizar el ambiente 
terrestre y marino de una colonia, basándose 
en información satelital y georreferenciación 
para medir condiciones de temperatura, 
humedad, salinidad, productividad primaria 
y precipitaciones.

La investigación, parte del Proyecto 
CONICYT Anillo de Biodiversidad Genómica 
Antártica (GAB, sigla en ingles), valora la 
generación de conocimiento para fines 
de conservación y continuará estudiando 
el genoma de la especie para mejorar su 
conocimiento y contribuir a su protección.

ENLACES RELACIONADOS:
Investigación publicada por Revista 

Diversity and Distribution.
https://onlinelibrary.wiley.com/doi/

full/10.1111/ddi.13072

La ecóloga Juliana Vianna es académica asociada de la Pontificia 
Universidad Católica de Chile, siendo parte de la Facultad de 

Agronomía e Ingeniería Forestal.
Tiene el grado de Doctorado en Ciencias Biológicas de la PUC 
de Chile, mención en Ecología. Posee también un Magíster en 
Ecología sobre Conservación y Manejo de Vida Silvestre de la 

Universidad Federal de Minas Gerais, Brasil.




